



# SÍNTESIS EJECUTIVA

16 DE SEPTIEMBRE 2025



**16 DE SEPTIEMBRE 2025**

## CONGRESO DEL ESTADO

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, rendirá su cuarto informe de labores el próximo jueves 25 de septiembre en instalaciones de Palacio Legislativo, pero además tiene previsto otro evento que se llevará a cabo el 28 del mismo mes en el Centro de Convenciones y Exposiciones de Morelia (CECONEXPO).

El Congreso del estado fue notificado vía oficio por el secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, quien incluso señaló que el mandatario estatal contempla llegar al Congreso a las 11:00 de la mañana, por lo que sugirió convocar a la sesión solemne a las 10:00 horas.

<https://postdata.news/el-25-de-septiembre-el-cuarto-informe-del-gobernador-alfredo-ramirez-bedolla/>

En una sesión celebrada a la medianoche de este lunes 15 de septiembre, el Congreso del Estado puso punto final al primer año de trabajos de la 76 Legislatura y abrió formalmente el segundo periodo, con el llamado urgente a que las comisiones legislativas aceleren el dictamen de las iniciativas en espera.

La presidenta de la Mesa Directiva, **Gulianna Bugarini** Torres, informó que durante el ciclo que concluye se efectuaron 28 sesiones extraordinarias, 45 sesiones ordinarias, 6 actos solemnes, 2 convenciones oficiales, así como la presentación de 71 iniciativas de ley o decreto, 795 dictámenes, 384 informes, 11 propuestas de acuerdo, 125 posicionamientos, 74 denuncias de juicio político, 5 decretos aprobados, 240 acuerdos aprobados y 230 documentos diversos.

<https://changoonga.com/2025/09/15/con-varios-pendientes-por-legislar-congreso-de-michoacan-regresa-a-chambear/>

“La política, entendida con nobleza, no es un botín ni una carrera personal: es servicio, entrega, sacrificio, es convicción; y en el PT seguiremos demostrando que la verdadera fuerza de la política no está en los privilegios, sino en la cercanía con el pueblo”, afirmó el coordinador del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo en el Congreso de Michoacán, Reyes Galindo Pedraza.

<https://www.contramuro.com/pt-honrara-confianza-del-pueblo/>

La fracción parlamentaria de Movimiento Ciudadano apuesta por “un futuro lleno de verdaderas oportunidades de desarrollo para todos y para lograrlo, es fundamental construir con, desde y por la ciudadanía; desde abajo. Ese es un principio esencial”, afirmó Antonio Carreño Sosa al tomar la palabra a nombre de la bancada naranja en el inicio del primer periodo de sesiones del Segundo Año Legislativo.



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

En este contexto el diputado reconoció que el 2026 el panorama financiero es restrictivo porque habrá menos recursos y más necesidades, pero se puede gobernar y legislar para el bienestar ciudadano.

<https://postdata.news/bancada-naranja-legislara-con-desde-y-por-la-ciudadania-tono-carreno-al-iniciar-segundo-ano-legislativo/>

Desde el **Grupo Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional en la LXXVI Legislatura Local** se seguirá trabajando y abonando para que las instituciones prevalezcan y se respeten, para que siga viva la división de poderes y la democracia, subrayó la diputada **Adriana Campos Huirache**, tras remarcar que su bancada son una oposición responsable que construye y propone, por lo que hoy más que nunca todas y todos deben legislar con la mayor de las responsabilidades para transitar en la construcción de una nación digna y justa.

En la **Máxima Tribuna del Estado**, en el marco de la sesión de apertura del segundo año legislativo, la coordinadora del Grupo Parlamentario, diputada **Adriana Campos Huirache**, reiteró que se mantendrán firmes en su papel de oposición responsable, que propone, construye y promueve la inclusión de todos los sectores de la sociedad.

<https://atiempo.mx/politica/gppri-seguira-siendo-oposicion-responsable-que-construye-y-propone-adriana-campos/>

Con el compromiso de legislar con responsabilidad social y orientar las decisiones a favor de las y los michoacanos, el diputado del Distrito 14 de **Uruapan Norte, Conrado Paz Torres**, habló en representación del **Grupo Parlamentario del PRD** en la primera sesión del **Segundo Año Legislativo** de la 76 Legislatura, celebrada la madrugada de este lunes en el Congreso del Estado.

Ante los presentes, Paz Torres subrayó que la **vocación de servicio** regirá las labores del GPPRD, así como la cercanía con la ciudadanía y la convicción de que legislar debe ser una herramienta para transformar vidas, construyendo comunidad a partir de coincidencias.

<https://atiempo.mx/politica/conrado-paz-marca-rumbo-del-prd-en-segundo-ano-legislativo/>

Con la toma de protesta de las magistradas y magistrados, juezas y jueces, en Michoacán cumplimos con la agenda del Segundo Piso de la Cuarta Transformación que busca garantizar el acceso a la justicia para todas y todos, sin importar condición económica u origen cultural, informó la diputada Fabiola Alanís.

La presidenta de la Junta de Coordinación Política en el Congreso del Estado explicó que esta madrugada la 76 Legislatura concluyó con la última etapa de responsabilidad en la transformación y democratización del Poder judicial en el Estado.

<https://mimorelia.com/noticias/politica/cumplimos-en-michoac%C3%A1n-con-democratizaci%C3%B3n-del-poder-judicial-fabiola-alan%C3%ADas>



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

Luego de que rindieran protesta quienes renovaron la estructura de personas juzgadoras del Poder Judicial de Michoacán, la diputada Melba Edeyanira Albavera Padilla, aseveró que esta renovación es un parteaguas en la vida democrática del país. “Es un paso firme hacia la democracia verdadera. La justicia nace del pueblo y se ejerce para el pueblo. Hoy más que nunca, la historia de nuestro estado se escribe con dignidad, justicia y soberanía”, aseveró la diputada morenista.

<https://postdata.news/nuevo-poder-judicial-parteaguas-en-la-nueva-etapa-democratica-del-pais-melba-albavera/>

La Diputada Local Emma Rivera Camacho, presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales asistió a la sesión con la que se da inicio al segundo año legislativo de la Septuagésima Sexta Legislatura del Congreso del Estado, en la que celebró la renovación que se dio al Poder Judicial de Michoacán.

Durante la sesión, se tomó protesta constitucional a 109 nuevas personas juzgadoras, entre jueces, juezas, magistradas y magistrados del Poder Judicial de Michoacán, en un hecho histórico que marca un hito en la impartición de justicia en la entidad.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/emma-rivera-celebra-la-renovacion-democratica-del-poder-judicial-en-michoacan.htm>

Tras la toma de protesta de las personas juzgadoras en Michoacán, el diputado del PRD, Octavio Ocampo señaló que la implementación de la reforma constitucional al Poder Judicial se materializa con la incorporación formal de las y los jueces y magistrados al Poder Judicial.

Agregó que este acto representa el inicio de una etapa inédita en la vida institucional del estado y explicó que, a partir de este momento, la legitimidad del nuevo modelo dependerá del desempeño de quienes hoy asumen el cargo. En este sentido, precisó que el trabajo jurisdiccional deberá responder a las expectativas ciudadanas y a las críticas que acompañaron el debate legislativo de la reforma.

<https://postdata.news/en-nueva-etapa-del-poder-judicial-personas-juzgadoras-deberan-responder-a-expectativas-ciudadanas-octavio-ocampo/>

El Partido Acción Nacional (PAN) acusó un fraude en el Poder Judicial de Michoacán, al denunciar irregularidades en el proceso de elección de jueces y magistrados que rindieron protesta ante el Congreso del Estado.

La coordinadora de la bancada panista, Teresita Herrera Maldonado, aseguró que el procedimiento estuvo “marcado por el desaseo, la inequidad y la manipulación política”, lo que afecta la legitimidad de quienes asumieron funciones de gran responsabilidad.

<https://www.contramuro.com/fraude-poder-judicial-denuncia-tere-herrera/>



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

En el marco de su Primer Informe Legislativo, el diputado local Juan Carlos Barragán Vélez informó sobre la aprobación de una de sus reformas más importantes en materia de seguridad y protección de la niñez.

La iniciativa establece la obligación para hoteles, moteles y lugares de hospedaje de solicitar identificación oficial y acreditar el parentesco cuando una persona ingrese acompañada de menores de edad.

<https://www.noventagrados.com.mx/politica/barragan-refuerza-la-proteccion-a-la-ninez-con-reforma-aprobada-en-michoacan-1.htm>

## MICHOACÁN

**El gobernador de Michoacán**, Alfredo Ramírez Bedolla, celebró su 4to, grito de independencia desde palacio de gobierno, en el que a pesar de la lluvia la gente respondió e hizo acto de presencia para festejar este día tan importante para el país. Al grito de «viva México» **comenzó a replicar la campana que tienen en palacio de gobierno estatal en la ciudad de Morelia, capital del Estado**, un emocionado gobernador, salió con la bandera mexicana a dar su grito.

<https://changoonga.com/2025/09/16/viva-mexico-viva-michoacan-vivan-las-mujeres-bedolla-en-su-ceremonia-de-el-grito/>

“*¡Vivan las heroínas que nos dieron patria!, ¡vivan las mujeres!*”, fue lo que se resaltó del **tradicional Grito de Independencia** desde el balcón principal de **Palacio de Gobierno**; el mandatario, **Alfredo Ramírez Bedolla ondeó la bandera de México** y vitoreó a los héroes que nos dieron patria y libertad.

La lluvia cedió y ante miles de michoacanos, en una **verbena popular** que desde hace muchos años no se veía, **se conmemoró el 215 Aniversario del Inicio de la Independencia de México**; poco antes de las 22:30 horas cuando se lanzó el tradicional “*Viva la Independencia de México*”.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/miles-de-michoacanos-dan-el-grito-de-independencia-en-morelia-mujeres-el-mensaje>

**Ante un público escaso** de morelianeras y morelianos, así como de visitantes, el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla dio el **Grito de Independencia** en el balcón de Palacio de Gobierno para conmemorar el 215 aniversario del movimiento que le dio a México su libertad en los que resaltó a las mujeres y a los pueblos originarios.



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

En punto de las 22:30 horas y con una noche de lluvia intermitente, el mandatario michoacano, acompañado de integrantes del gabinete del Gobierno Estatal salieron al exterior del recinto capitalino donde dirigió el mensaje patriótico para todo el pueblo, en donde **pronunció los nombres de los héroes** que consolidaron al país como una nación independiente.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/con-lluvia-y-poca-gente-gobernador-da-el-grito-en-morelia-previo-a-concierto-de-nodal-25777701>

A pesar de amenazas y advertencias lanzadas en redes sociales contra autoridades y población en general, en un ambiente festivo y de amplia participación ciudadana, en Michoacán se llevaron a cabo con normalidad las conmemoraciones por el 215 Aniversario del Inicio de la Independencia de México, reportan las autoridades estatales.

El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor, informó que **se mantiene un despliegue operativo en todos los municipios donde se realizaron las ceremonias del Grito de Dolores**, así como en los cuatro donde las autoridades municipales decidieron no llevar a cabo los festejos, a fin de garantizar la tranquilidad de la población.

<https://changoonga.com/2025/09/16/michoacan-reporta-gobedo-festejos-patrios-tranquilos-y-en-orden-en-todo-el-estado/>

Las fiestas patrias en Michoacán **se llevaron en orden**, aseguró la Secretaría de Gobierno.

De acuerdo a la dependencia, **no se registraron incidentes**, a excepción de los cuatro municipios que suspendieron las fiestas patrias, tanto el Grito de Independencia y el tradicional desfile.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-orden-fiestas-patrias-en-michoac%C3%A1n-segob>

La Secretaría de Seguridad Pública de Michoacán (**SSP**) informó a través de una publicación en sus redes sociales que, al menos hasta las 23:00 horas del lunes 15 de Septiembre, habían transcurrido **82 festejos patrios en municipios sin ningún tipo de percance de gravedad**.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/ssp-reporta-saldo-blanco-en-82-festejos-patrios-en-michoacan-25778588>

El gobernador **Alfredo Ramírez Bedolla** encabezó el izamiento de la **Bandera Nacional** a media asta y el depósito de la **ofrenda floral**, en memoria de las **víctimas** de los **atentados** del **15 de septiembre de 2008**, en Morelia.



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

Acompañado por el alcalde de la capital michoacana, **Alfonso Martínez Alcázar**, de autoridades estatales y municipales, **víctimas y familiares de las víctimas**, el mandatario montó guardia de honor en la **plaza Melchor Ocampo**, junto a la **placa conmemorativa** con la que se recuerda a las víctimas.

<https://pcmnoticias.mx/encabeza-bedolla-ceremonia-en-memoria-de-las-victimas-del-15-de-septiembre/>

**El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor**, informó que el próximo miércoles 17 de septiembre sostendrá una reunión con el presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo, a fin de reforzar la coordinación en materia de seguridad. Lo anterior se deriva por un ataque armado en contra de un puesto de control ubicado en el Boulevard Industrial, **ahí sujetos armados abrieron fuego a los policías municipales, dejando un oficial sin vida, por lo que al alcalde de Uruapan, Carlos Manzo**, decidió suspender el grito de Independencia y el desfile del 16 de septiembre, y no permitir que siga la construcción del Teleférico como medida de presión al gobierno del estado, para que garantice seguridad a la población uruapense.

<https://changoonga.com/2025/09/15/anuncia-segob-michoacan-reunion-con-carlos-manzo-para-reforzar-la-seguridad/>

Pese a que el proyecto del **teleférico** cuenta con las **licencias municipales oficiales para su ejecución**, el presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo, instruyó la **suspensión inmediata de los trabajos de construcción** como parte de una postura institucional ante el contexto de seguridad que vive el municipio. El edil amagó que **no se retomarán los trabajos** hasta que se identifique y detenga a los presuntos responsables del homicidio de **un elemento de seguridad pública municipal**, ocurrido recientemente.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/edil-de-uruapan-usa-proyecto-del-telef%C3%A9rico-como-presi%C3%B3n-tras-asesinato-de-elemento-de-sp>

El presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo, anunció la suspensión inmediata de las obras del Teleférico como medida de protesta y exigencia al Gobierno Federal para que atienda la inseguridad que, afirmó, ha golpeado al municipio durante los últimos 25 años.

A través de sus redes sociales, el edil señaló que la decisión responde al asesinato de un elemento de la Policía Municipal, crimen que atribuyó a una banda delictiva que también estaría vinculada a homicidios de ciudadanos.

<https://postdata.news/alcalde-de-uruapan-anuncia-suspension-de-obras-del-teleferico-en-protesta-por-inseguridad/>



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

El presidente municipal de Uruapan, Carlos Manzo, anunció que dio la orden de detener los trabajos del teleférico que se construye e aquella demarcación, como medida de presión ante los hechos de violencia que se han registrado en la zona. A través de sus redes sociales oficiales el municipio indicó que esto es a manera de presión para que la Federación impulse estrategias ante los hechos violentos que se han registrado en la zona, particularmente lo ocurrido contra un policía que fue asesinado a balazos en el retén de acceso al municipio.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/ordena-carlos-manzo-detener-trabajos-del-teleferico-en-uruapan/>

Un fuerte golpe a la economía de los comerciantes de Uruapan representa la cancelación de las actividades del Grito de Independencia y el tradicional desfile, el Centro Histórico luce desierto.

En entrevista para Quadratín Michoacán, los comerciantes coincidieron qué la inseguridad es una problemática que afecta a todos los sectores sociales y económicos en el municipio, y el temor que prevalece entre la ciudadanía repercute en sus ventas, pues la gente evita salir a la calle.

<https://www.quadratin.com.mx/economia/sin-grito-ni-ventas-comerciantes-de-uruapan-en-crisis/>

El **Gobierno de Michoacán** abrió una investigación para conocer qué tanto se ha inmiscuido el **crimen organizado** en el Ayuntamiento de Jiquilpan, luego de se lograra la detención del secretario municipal, Luis Ángel "N", por su presunta participación en la creación y difusión de los videos del supuesto **Ejército Purépecha de Liberación Michoacana** (EPLM) que lanzó amenazas contra varios municipios del Occidente Michoacano.

Esto fue confirmado por el gobernador del estado, **Alfredo Ramírez Bedolla** durante la ceremonia para recordar a las víctimas de los atentados del 15 de septiembre del 2008 en Morelia, donde volvió a expresar que el surgimiento de esta agrupación estaría orquestado por **células delictivas**, por lo que la aprehensión del funcionario y de otras tres personas representa un golpe duro a la delincuencia.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/policia/michoacan-investigara-presencia-del-crimen-organizado-en-el-ayuntamiento-de-jiquilpan-25772260>

El presidente municipal de Jiquilpan, Gerardo Olluqui Estrada, calificó como absurda la detención del secretario del Ayuntamiento y de tres policías municipales, quienes fueron asegurados con una patrulla señalada como apócrifa y armamento de uso exclusivo del Ejército.

El edil manifestó que esperará los resultados de las investigaciones, aunque aseguró que su colaborador es una persona íntegra. **"Se me hace una detención absurda y**



## SÍNTESIS EJECUTIVA



16 DE SEPTIEMBRE 2025

**con declaraciones e imputaciones fuera de lugar. Yo conozco al licenciado, es una persona íntegra, incapaz de hacer una cuestión de esta", afirmó.**

<https://postdata.news/alcalde-de-jiquilpan-califica-de-absurda-la-detencion-de-secretario-del-ayuntamiento-y-de-policias-municipales/>

¡Ni presuntos policías ni patrulla pirata! El alcalde de Jiquilpan, Gerardo Olloqui Estrada, sostuvo en entrevista telefónica que los detenidos están dados de alta como policías ante las autoridades competentes, cuentan con licencia de portación de arma de fuego y la patrulla tiene cuatro años de registro en el área de seguridad pública. Luego del arresto del secretario del Ayuntamiento, Luis Ángel N, el edil emanado del Partido de la Revolución Democrática (PRD), se dijo sorprendido, "porque no me dijeron nada... me voy a esperar a conocer las investigaciones", declaró.

El municipio calificó como "una detención absurda, con imputaciones fuera de lugar, porque son policías que están dados de alta ante el sistema de seguridad pública, con armas del Ayuntamiento y la patrulla no es apócrifa, lleva cuatro años en el municipio".

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/policias-detenidos-si-estan-dados-de-alta-edil-de-jiquilpan/>

En una acción operativa, la Fiscalía General del Estado (FGE) y la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) a través de la Subsecretaría de Investigación Especializada (SIE), detuvieron al secretario del Ayuntamiento de Jiquilpan, y tres personas por su posible relación en hechos constitutivos de delitos, entre estos, la creación y difusión de videos con supuestas amenazas del autodenominado "Ejército Purépecha".

Primeramente, durante labores de investigación, inteligencia y análisis, llevadas a cabo en la ciudad de Jiquilpan de Juárez, fue asegurado el funcionario **Luis Ángel "N"**, en posesión de **cartuchos útiles**; sin embargo, para evitar ser detenido, **ofreció dinero a los agentes**.

<https://changoonga.com/2025/09/15/cae-el-comandante-arango-supuesto-lider-del-ejercito-purepecha-era-srio-del-ayto-de-jiquilpan/>

Luis Ángel "N", secretario municipal y los tres policías de Jiquilpan detenidos ayer domingo, portaban armamento y utilizaban una patrulla clonada con número de matrícula modificado, informó Carlos Torres Piña, **Fiscal General del Estado** de Michoacán.

Cabe apuntar que la Fiscalía dio a conocer la detención de los cuatro funcionarios municipales, a quienes se vincula por su participación en el autodenominado Ejército Purépecha de Liberación Mexicana (EPLM), el cual, a través de videos advirtió de posibles ataques en Michoacán en el marco de las festividades septembrinas.

<https://www.contramuro.com/policias-jiquilpan-armamento-patrulla-clonada/>



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 16 DE SEPTIEMBRE 2025

La cuenta de Facebook desde la que se compartían videos de amenazas por parte del Ejército Purépecha, identificada bajo el nombre de "Arango Tarepiti», fue eliminada, provocando que los tres videos que habían sido publicados, ya no estén disponibles. Esto ocurrió tras la detención, el día de ayer, del secretario del Ayuntamiento de Jiquilpan y de tres servidores públicos más, quienes aparentemente estarían involucrados en los hechos.

El autodenominado «Ejército Purépecha de Libertad Michoacana» (EPLM), difundió un video el 11 de septiembre, a través de esta cuenta, en el que amenaza al gobierno estatal y advierte sobre posibles consecuencias si no se cancela el concierto de Christian Nodal programado para el 15 de septiembre en Morelia.

<https://changoonga.com/2025/09/15/eliminan-cuenta-de-facebook-que-subio-los-videos-del-ejercito-purepecha/>

El Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo del Estado (STASPE) de Michoacán, informó que este 15 de septiembre estaba programado el estallamiento de huelga a las 15:00 horas, debido al incumplimiento de la fracción X del artículo 45 de las Condiciones Generales de Trabajo.

En un pronunciamiento, el Comité señaló que “el Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo del Estado emplazó por la vía de huelga al **Poder Ejecutivo del Estado** de Michoacán para solicitarle y exigirle el cumplimiento de las obligaciones que tiene consignadas en el numeral citado”.

<https://www.contramuro.com/staspe-desiste-de-huelga-acusa-falta-de-voluntad-del-gobierno-de-michoacan/>

El Sindicato de Trabajadores al Servicio del Poder Ejecutivo (STASPE) decidió desistirse del emplazamiento a huelga previsto para este 15 de septiembre.

El secretario de Gobierno, Raúl Zepeda Villaseñor reconoció la **decisión del sindicato** y reiteró la disposición de la **administración estatal** de mantener abiertos los **canales de comunicación**.

<https://changoonga.com/2025/09/15/michoacan-presume-gobedo-acuerdo-con-burocratas-del-staspe-para-evitar-huelga/>

En los últimos cuatro años se han logrado ya 35 autogobiernos en Michoacán, que sumados a los 11 que había en 2021, son 46 en total, lo cual muestra un crecimiento significativo. Tomar sus propias decisiones y administrarse de manera autónoma, son dos puntos esenciales para buscar estas maneras de gobierno.

En el marco del primer aniversario de Urandén como comunidad autónoma, vale la pena hacer un breve recuento sobre las principales razones para que las comunidades busquen organizarse de manera independiente en un gobierno communal.

<https://www.quadratin.com.mx/sucesos/crecen-los-autogobiernos-en-michoacan-ya-suman-46-en-total/>



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

El secretario de Finanzas y Administración del Gobierno de Michoacán, **Luis Navarro García**, informó que para el próximo **2026** el **presupuesto** que podría recibir Michoacán tendría un **incremento mínimo**, estableciéndose un porcentaje similar al de la inflación, lo que representaría alrededor de **102 mil millones de pesos**.

En entrevista, el funcionario estatal comentó que difícilmente **existirán recortes** para **Michoacán** por parte de la Federación, además, destacó que ser nivel gubernamental ha dispersado los recursos comprometidos con la entidad en tiempo y forma.

<https://pcmnoticias.mx/presupuesto-2026-para-michoacan-creceria-solo-al-nivel-de-la-inflacion/>

La **Red Colectivas Feministas de Michoacán** (RedCoFem) hizo un llamado a la reflexión de las mujeres michoacanas para evitar protestar contra el cantante Christian Nodal, a fin de no exponerse en un entorno que puede resultar inseguro. Luego de que en redes sociales surgieran convocatorias para lanzar huevos y jitomates a **Nodal** durante su concierto en **Morelia** este 15 de septiembre, la representante de **RedCoFem**, Verónica Loaiza, consideró que estas expresiones representarían un riesgo para las manifestantes.

<https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2025/9/15/feministas-de-michoacan-recomiendan-no-protestar-contra-christian-nodal-no-es-un-espacio-seguro-advierten-730173.html>

## POLÍTICA Y PARTIDOS POLÍTICOS

No conocí los acordeones”, sostiene Hugo Gama Coria al reiterar que existirá independencia del Poder Judicial de Michoacán, esto momentos después de ser designado como su presidente.

En la madrigada de este lunes, Hugo Gama rindió protesta ante el Congreso del Estado junto con los nuevos jueces y magistrados para el **Poder Judicial de Michoacán**, poco después, en la sede del Poder Judicial fue votado por los integrantes del Supremo Tribunal de Justicia para presidirlos.

<https://www.contramuro.com/hugo-gama-reitera-independencia-del-poder-judicial-de-michoacan/>



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

“No somos el poder judicial del acordeón, fuimos electos por el pueblo”, defendió Hugo Gama Coria tras rendir protesta como nuevo presidente del Poder Judicial de Michoacán (PJM).

Así lo expresó alrededor de las cuatro de la madrugada de este lunes, luego de ser designado por la 76 Legislatura como titular del Supremo Tribunal de Justicia en Michoacán (STJM).

El magistrado aseguró que habrá un plano de **respeto absoluto** a la autonomía del Poder Judicial frente a los otros poderes, subrayando que el compromiso es con la **justicia, la honestidad y la cercanía con la ciudadanía**.

<https://changoonga.com/2025/09/15/michoacan-no-somos-poder-judicial-del-acordeon-hugo-gama-nuevo-presidente-del-pjm/>

En las primeras horas de este 15 de septiembre, rindieron protesta ante el Congreso de Michoacán 32 magistrados, así como 77 juezas y jueces, que integran el primer Poder Judicial del estado, que fue electo por el voto popular.

Tras rendir protesta, se instaló el pleno judicial que eligió al exmagistrado del Tribunal de Justicia Administrativa, Hugo Gama Coria, como su presidente por los próximos tres años.  
<https://postdata.news/nuevo-poder-judicial-de-michoacan-tendra-plena-autonomia-del-gobernador-hugo-gama/>

El dirigente estatal de Movimiento Ciudadano (MC), Víctor Manríquez, cuestionó la conformación del nuevo Poder Judicial de Michoacán, que la madrugada de este lunes rindió protesta ante el Congreso del Estado, y advirtió que el proceso estuvo marcado por el control del oficialismo.

“Claro, llega Morena al Poder Judicial, así debe decirse, llega Morena al Poder Judicial, no llegan personas que puedan impartir justicia, van a impartir de manera parcial y le van a rendir cuentas a sus jefes, los que los propusieron, porque eso fue evidente, el tema de los acordeones fue evidente”, señaló en entrevista con Quadratín.

Manríquez afirmó que MC respaldó la necesidad de una reforma judicial, pero con el propósito de fortalecer las instituciones, no de debilitarlas.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/llega-morena-al-pj-mc-michoacan-senala-a-jueces-del-acordeo/>

Para el Partido Acción Nacional (PAN) en Michoacán, el tema de ingreso de combustible de manera irregular al país, conocido como huachicol fiscal, representa una merma económica considerable para México.

En conferencia de prensa este lunes el dirigente del instituto político en Michoacán, Carlos Quintana, indicó que esta problemática es grave, ya que significa pérdidas preocupantes que podrían enfocarse a esquemas de apoyo a demandas sociales.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/pierde-mexico-hasta-485-mdp-diarios-por-huachicol-fiscal-pan-michoacan/>



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

El presidente estatal del PAN en Michoacán, Carlos Quintana Martínez, calificó como un acto partidista la visita de la presidenta Claudia Sheinbaum a Morelia, a la que acusó de no traer resultados concretos para el estado.

“Yo lo veo como que fue más una fiesta de ellos, un mitin, porque si vemos cifras muy concretas de lo que ha aportado el gobierno federal a Michoacán, pues le sigue debiendo”, afirmó en rueda de prensa.

A pregunta expresa, el dirigente enumeró los compromisos que, dijo, fueron abandonados por la Federación.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/michoacan-abandonado-por-la-federacion-fustiga-carlos-quintana/>

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Quintana Martínez, advirtió que el estado y los municipios se encuentran rebasados ante la crisis de inseguridad que enfrenta Michoacán, por lo que consideró indispensable que el gobierno federal asuma su responsabilidad en el combate a la delincuencia organizada.

El panista señaló que la suspensión de las fiestas patrias en municipios como Uruapan, Tocumbo, Peribán y Zinapécuaro es un reflejo de la falta de condiciones de seguridad, así como de la presión que ejercen los grupos criminales en la entidad.

<https://postdata.news/estado-y-municipios-rebasados-por-inseguridad-exige-pan-intervencion-federal/>

El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Carlos Humberto Quintana Martínez, acusó al gobierno de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) de ser “el partido del huachicol fiscal” y el instituto político más corrupto que ha dirigido al país.

<https://changoonga.com/2025/09/15/pan-michoacan-acusa-a-morena-son-el-partido-corrupto-en-la-historia-de-mexico/>

Carlos Humberto Quintana Martínez, dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), afirmó que el gobierno de Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) es “el partido del huachicol fiscal” y la fuerza política más corrupta en la historia del país. El panista sostuvo que México pierde 485 millones de pesos al día por el huachicol fiscal, una práctica que, dijo, refleja la corrupción que envuelve a la administración federal.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/morena-el-gobierno-del-huachicol-fiscal-y-la-mayor-corrupcion-nacional-acusa-pan/>



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

El dirigente estatal de Morena en Michoacán, Jesús Mora González, expresó que México cuenta con la mejor presidenta del mundo, al referirse a la Dra. Claudia Sheinbaum Pardo. Señaló que, gracias a su compromiso, millones de mexicanas y mexicanos han salido de la pobreza y hoy tienen acceso a la justicia.

Mora González subrayó que este avance representa un cambio real que transforma vidas en todo el país. Recordó que la visita de la presidenta a Michoacán forma parte de su gira nacional para informar sobre los avances del primer año de gobierno.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/prioriza-sheinbaum-a-michoacan-en-su-agenda-nacional-jesus-mora/>

"El puerto es el motor económico de nuestro estado y, con visión y trabajo en equipo, podemos llevar a esta gran región al siguiente nivel", afirmó el coordinador estatal de Movimiento Ciudadano en Michoacán, Víctor Manríquez González, durante un encuentro sostenido con un grupo de jóvenes empresarios del puerto, en el que también estuvo el delegado nacional de la Fuerza Naranja en la entidad, Carlos Herrera Tello.

<https://www.quadratin.com.mx/politicas/coinciden-mc-y-jovenes-empresarios-en-impulsar-el-desarrollo-de-lc/>

Según la más reciente encuesta difundida por la firma demoscópica **Massive Caller**, **LuisNavarro García** continúa su ascenso en las preferencias ciudadanas y tiene la primera opción rumbo a la Alcaldía de Morelia por Morena.

En los resultados publicados el pasado 11 de septiembre, Navarro García alcanza el 23.8% de intención de voto, colocándose en una posición altamente competitiva frente a otros posibles aspirantes al mismo cargo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/luis-navarro-tiene-la-primer-ocpi%C3%B3n-en-las-preferencias-de-morelianos-massive-caller>

## MORELIA

La soberanía de México se ve actualmente afectada por grupos fácticos que dañan al país, aseveró Alfonso Martínez Alcázar, alcalde de Morelia.

Con motivo de la conmemoración del inicio de la guerra de Independencia nacional, esta afectación debe llevar a la reflexión de autoridades y sociedad, afirmó, en entrevista efectuada este lunes, en la plaza Melchor Ocampo.

<https://www.quadratin.com.mx/morelia/afectada-soberania-nacional-por-grupos-facticos-alfonso/>



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

El presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, reprochó que la presidenta Claudia Sheinbaum no convocara a las autoridades locales durante su visita a la capital michoacana y calificó el acto como un mitin político de Morena, no como un informe.

“Fui invitado, parece que el día de ayer en lugar de un informe fue un mitin político de Morena y pues no fui yo convocado como presidente municipal en la ciudad, en donde se anunció que se daría un informe por parte de la presidenta de México, parece que fue únicamente ante su seguidor y por eso creo que en lugar de un informe, pareciera un mitin político de Morena”, señaló.

<https://www.contramuro.com/mitin-politico-sheinbaum-morelia/>

**“Parece que en lugar de un informe fue un mitin político de Morena (...)"**, subrayó el alcalde de Morelia, **Alfonso Martínez Alcázar**, respecto a la reciente visita de **Claudia Sheinbaum Pardo**, presidenta de México, a la capital michoacana.

En entrevista, el edil señaló que no fue invitado al evento de rendición de cuentas de la mandataria federal, realizado el domingo en el Pabellón Don Vasco; por ende, destacó que no se contó con la convocatoria a la Presidencia Municipal.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/mart%C3%ADnez-alc%C3%A1zar-se%C3%B3ala-falta-de-convocatoria-municipal-a-informe-de-sheinbaum-en-morelia>

Como un evento político de Morena, calificó el presidente municipal de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar, al informe de acciones que rindió la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en el Pabellón Don Vasco, de Morelia.

Aunque esperaba una invitación, informó que no fue convocado, aún cuando se a informaría a los morelianos, lo que calificó como una falta de respeto a la representación de los votantes en un evento que se anunció como oficial.

<https://postdata.news/informe-presidencial-un-mitin-politico-de-morena-alfonso-martinez/>

Se tiene que dar el beneficio de la duda a los nuevos integrantes del Poder Judicial para que se legitimen del Poder Ejecutivo, señaló el alcalde Alfonso Martínez Alcázar.

En entrevista, señaló que tras la toma de protesta de quienes serán los nuevos jueces y magistrados del Poder Judicial, ahora se tiene la posibilidad de que dicho Poder continúe autónomo y no se subordine a lo que se manda desde el Ejecutivo.

Por lo que indicó que hoy tienen la oportunidad de que con sus actos y sobre la marcha logren esa legitimidad con la que no llegaron, de ahí, que espera y tiene esperanza de con su trabajo se legitimen como un poder autónomo.

<https://www.respuesta.com.mx/noticias-principales/se-les-debe-dar-el-beneficio-de-la-duda-a-nuevos-integrantes-del-poder-judicial-alfonso-martinez/>



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

Las **fiestas patrias** en la ciudad de Morelia ya comenzaron, las calles del **Centro Histórico** lucen llenas de verde, blanco y rojo con sus banderas y adornos. También las personas poco a poco llegan a la avenida Madero para escuchar el **tradicional Grito de Dolores** y luego a Christian Nodal.

Sin embargo, mientras unos manifiestan su emoción por el **orgullo mexicano** que se resalta más en el mes de septiembre, otros tantos aún viven con el **miedo de asistir** por los recuerdos que aún persisten de los granadazos del 2008 que dejaron personas si vida y heridas, este es el caso de Rosa María González Ramírez.

<https://oem.com.mx/elsoldemorelia/local/entre-la-emocion-y-el-miedo-morelianos-acuden-al-grito-de-independencia-al-centro-historico-25777268>

A finales de este mes de septiembre se abrirá a la circulación el puente sur del distribuidor vial Eréndira, que se construye en el libramiento norte, en las inmediaciones del Mercado de Abastos, para optimizar la movilidad en esta zona de la ciudad, informó el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez Bedolla.

Acompañado por el secretario de Comunicaciones y Obras Públicas, Rogelio Zarazúa Sánchez, el mandatario supervisó los trabajos que registran un avance general del 46 por ciento para beneficio de más de 195 mil habitantes y por donde circulan casi 88 mil vehículos diariamente. Cuenta además con tecnología que ayuda a la presión que existe entre sus elementos.

<https://www.contramuro.com/este-mes-abre-circulacion-puente-sur-del-distribuidor-vial-erendira/>

Con motivo de la conmemoración del **Grito de Independencia**, el Organismo Operador de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento (OOAPAS) de Morelia anunció que este martes 16 de septiembre sus oficinas y módulos de cobro permanecerán cerrados. De acuerdo con el aviso oficial, las actividades y la atención al público se reanudarán el miércoles 17 de septiembre en sus horarios habituales.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/que-no-se-te-pase-ooapas-no-abrir%C3%A1-este-martes-por-fiestas-patrias>

El **Ayuntamiento de Morelia**, a través de la **Secretaría de Administración**, lanzó una **convocatoria de subasta pública local** para la **venta de 70 unidades automotrices** que ya cumplieron su vida útil como parte del parque vehicular del gobierno municipal.

De acuerdo con el documento oficial No. MM-SA-CA/SPL/01/2025/5000, la subasta estará abierta a todas las **personas físicas y morales** con domicilio fiscal en Morelia, interesadas en adquirir vehículos mediante el mecanismo de **mejor postura**.

<https://mimorelia.com/noticias/morelia/ayuntamiento-de-morelia-pone-en-venta-70-unidades-automotrice>



16 DE SEPTIEMBRE 2025

## SEGURIDAD

En próximas días se prevé un reforzamiento de seguridad pública con tropas policiales federales en las zonas de Michoacán consideradas como focos rojos, informó Juan Carlos Oseguera Cortés, titular de la SSP.

Apuntó que también se establecerán dinámicas de revisión de las direcciones de corporaciones municipales en diversas partes de la entidad.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/habra-reforzamiento-de-seguridad-federal-en-zonas-focos-rojos-de-michoacan.htm>

Juan Carlos Oseguera Cortés, secretario de Seguridad Pública informó que continúan las investigaciones y el operativo para la búsqueda de los responsables de la agresión en la que falleció un elemento de la Policía local de Uruapan.

Sobre el particular Oseguera Cortés detalló que en este operativo participan elementos de la Guardia Civil, del Ejército Mexicano, la Guardia Nacional y autoridades municipales, quienes mantienen un despliegue interinstitucional en la demarcación y sus municipios colindantes.

<https://www.noventagrados.com.mx/seguridad/activo-operativo-para-localizar-a-los-responsables-del-homicidio-de-un-policia-en-uruapan-michoacan-ssp.htm>

La Fiscalía General del Estado de Michoacán (FGE) requiere apoyo de la ciudadanía para identificar a dos mujeres víctimas de homicidio, cuyos cuerpos fueron localizados el pasado 10 de septiembre, en la calle Arboleda, colonia Loma Bonita de Sindurio, de esta ciudad.

Ambas víctimas tenían entre 20 y 30 años; una de ellas de 1.65 metros de estatura; de complejión mediana; sin características individualizantes debido al estado de descomposición del cuerpo.

<https://mimorelia.com/noticias/michoacan/sin-identificar-2-mujeres-halladas-muertas-en-morelia-piden-ayuda-para-saber-qu%C3%A9nes-son>

## COLUMNAS



## SÍNTESIS EJECUTIVA



**16 DE SEPTIEMBRE 2025**

### **ACUEDUCTO**

#### **MICHOACÁN: UN MORENA SIN EL PVEM NI EL PT**

Por Samuel Ponce Morales

“Con o sin senador Raúl Morón Orozco como candidato a gobernador, Morena tendría grandes dificultades si no lleva como aliados en los comicios locales del 2027 al PVEM y al PT.

Tan grandes serían las dificultades que, sin esos entes partidistas, los morenistas perderían las elecciones y tal vez estaríamos viendo su declive, al menos y por el momento, en territorio michoacano.

Hasta este momento, lo anterior parece un escenario casi imposible, pero todo dependerá de las negociaciones entre las tres instituciones partidistas, sobre todo en la repartición de espacios posibles.

Tan solo recordemos la cifra de votos obtenidos en la pasada elección local por verde ecologistas y petistas -400 mil en total-, sin los cuales los morenistas hubieran perdido la gubernatura.

De ahí, el abierto reclamo del PT y el soterrado del PVEM para reforzar sus espacios en el Gobierno de Michoacán, aunque hasta el momento, el segundo cubre los cedidos con mejores perfiles.

Ese recamo se fue aminorando, pero resurgió el amago de situar a un petista no michoacano, de nacimiento, como candidato a gobernador, insinuando ir por separado de la coalición.

No, por estos tiempos todavía es impensable en un rompimiento de la alianza Morena con el PVEM y el PT, pero los dos últimos ya tienen, indistintamente, trazados sus anteproyectos de negociación.

Se trata de anteproyectos que buscan más y mejores espacios públicos, desde candidaturas en alcaldías y diputaciones hasta en presidir secretarías y subsecretarías del Gobierno de Michoacán.

Hasta este momento, a diferencia de los petistas, los verde ecologistas tienen mejores espacios públicos, tanto en el Poder del Ejecutivo como en el Legislativo, algunos claves.

En esa lucha, igualmente soterrada, provocó un agudo distanciamiento entre sus líderes, a nivel estatal, entre los diputados federal, Reginaldo Sandoval Flores y Ernesto Núñez Aguilar.

Un burdo distanciamiento que todo señala está siendo zanjado, pasando a la historia y que planean unir fuerzas para enfrentar en las citadas negociaciones a un Morena soberbio, en demasía sobrado.

Ya hay quienes se imaginan una campaña política electoral hacia el 2027, en donde Morena vaya solo –con o sin Raúl Morón como abanderado al Solio de Ocampo, sin el PVEM y sin el PT.



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

Y, más aún, los petistas y verde ecologistas con candidato propio o uno en común. Y la imaginación va más allá con otro frente, el de un candidato independiente que pudiera ser Carlos Manzo Rodríguez.

Todavía más, si el candidato fuera el senador, habría que ponderar el papel de los bedollistas, ver si son sometidos a apoyarlo seriamente, a través de una jugosa negociación, o si jugarán en contra.

Si, si, un escenario impensable, ideal para la oposición más fuerte, que, en este caso, sería el PAN, pero solo teniendo como candidato al hoy alcalde de Morelia, Alfonso Martínez Alcázar.

Falta mucho trecho; sin embargo, hay que situar como el ex líder magisterial zanja el no tener en contra al mismo tiempo a verde ecologistas, petistas, bedollistas e independentistas..."

<https://acueductoonline.com/acueducto-samuel-ponce-michoacan-un-morena-sin-el-pvem-ni-el-pt/>

--

### BAJO LA LUPA

Por Armando Saavedra

#### **"DEL PERIFÉRICO AL TELEFÉRICO: ¿ESTRATEGIA DE ABARRAGÁN?**

En Morelia, las obras públicas se han convertido en trincheras políticas. El diputado local JUAN CARLOS BARRAGÁN VÉLEZ, morenista del distrito 16, ha vuelto a encabezar movilizaciones ciudadanas, esta vez contra la construcción del Teleférico de Morelia, una obra que el gobierno estatal promueve como solución de movilidad y detonante turístico, con una inversión superior a los 2 mil millones de pesos.

#### **DE LOS TERRENOS AL AIRE: DOS FRENTES DE PROTESTA.**

BARRAGÁN ya había protagonizado una cruzada contra las expropiaciones para el segundo anillo periférico, denunciando pagos irrisorios —de entre 6 y 50 pesos por metro cuadrado— frente a avalúos comerciales que oscilan entre 300 y 900 pesos. Aunque el gobierno estatal presentó evidencia de pagos conforme al INDAABIN, la narrativa del legislador se mantuvo: injusticia, opacidad y beneficio para desarrolladores cercanos a Casa Michoacán.

Ahora, con el teleférico, el diputado denuncia falta de estudios técnicos, opacidad en la ubicación de torres y presuntos intentos de soborno a vecinos. Ha llegado a declarar que con esos recursos se podrían erradicar las "escuelas de palito", apelando a una redistribución más social del presupuesto.

#### **EL TELÓN DE FONDO: MORÓN VS. BEDOLLA.**

Pero detrás de las protestas hay una estrategia más profunda. BARRAGÁN es operador político del senador RAÚL MORÓN OROZCO, quien mantiene una relación tensa con el gobernador ALFREDO RAMÍREZ BEDOLLA. El episodio más reciente fue la agresión



## SÍNTESIS EJECUTIVA



### 16 DE SEPTIEMBRE 2025

sufrida por MORÓN en Apatzingán, que derivó en acusaciones cruzadas y exigencias de disculpas públicas.

La apuesta es clara: si MORÓN logra la candidatura a gobernador en 2027, BARRAGÁN se posiciona como aspirante natural a la presidencia municipal de Morelia. Las protestas, entonces, no solo son reclamos ciudadanos, sino también actos de posicionamiento político.

#### ¿SOLUCIÓN O SÍMBOLO?

El teleférico, según cifras oficiales, beneficiará a 25 mil usuarios diarios, pero BARRAGÁN cuestiona su impacto real: apenas el 3% de los trasladados diarios en transporte público. La crítica apunta a que la obra no resuelve la movilidad, sino que se convierte en una paraestatal subsidiada, con cabinas colgando como símbolo de una inversión desconectada de las necesidades urgentes.

#### BEDOLLA, ENTRE DOS MUJERES Y UN FUTURO

En política, los silencios pesan tanto como las palabras. Y cuando el gobernador ALFREDO RAMÍREZ BEDOLLA toma el micrófono en los informes legislativos de dos mujeres morenistas con aspiraciones visibles, lo que dice —y lo que omite— revela más que cualquier boletín.

#### EL RESPALDO SIN FIRMA: JULIANA BUGARINI.

En el Pabellón Don Vasco, ante un auditorio lleno y una escenografía de poder, FREDY elogió a JULIANA BUGARINI como “pieza clave del Congreso”, destacando su papel en la aprobación de presupuestos y reformas. Pero el discurso fue genérico, sin menciones a candidaturas ni señales explícitas de sucesión.

BUGARINI, por su parte, se presentó como legisladora productiva, aunque sin desglosar cuántas de sus 24 iniciativas son de autoría propia, cuántas fueron turnadas por el Ejecutivo, cuántas provienen de armonización federal y cuántas están congeladas en comisiones. Se arropó en cifras millonarias sin explicar su contenido, usando el informe como trampolín político más que como ejercicio de rendición de cuentas.

#### EL GUIÑO DIRECTO: FABIOLA ALANÍS.

Una semana antes, en el Centro de Convenciones de Morelia, el tono fue distinto, pero no necesariamente más profundo. RAMÍREZ BEDOLLA lanzó una frase que no pasó desapercibida: “Ojalá yo sea el último gobernador hombre”. El mensaje fue claro: ALANÍS es una de sus cartas para 2027.

El evento tuvo mayor presencia de clase política —y de mayor peso institucional—, pero el discurso de ALANÍS fue igualmente cargado de elogios, sin espacio para la autocrítica ni revisión legislativa puntual. Se habló de justicia social, pueblos indígenas y derechos humanos, pero sin aterrizar en resultados concretos. El informe, como el de BUGARINI, fue más posicionamiento que rendición...”

<https://conlupa.com.mx/?p=471688>



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

### LIBERTAD DE EXPRESIÓN

#### Déficit, más deuda y más impuestos para 2026

Por Carlos Monge

“a propuesta de Paquete Económico para el 2026 de la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo es deficitaria, requiere endeudamiento superior a los 2 billones de pesos y pretende exprimir los bolsillos de los mexicanos con más impuestos.

Vámonos por partes.

La propuesta de presupuesto de egresos para el siguiente año es deficitaria en un 4.1% del Producto Interno Bruto (PIB). El gobierno de la doctora pretende ejercer casi 10.2 billones de pesos, pero los ingresos alcanzarán 8.7 billones.

Vale destacar que hay un esfuerzo por disminuir el déficit, pero sigue siendo insuficiente. En su último año de gobierno, Andrés Manuel López Obrador dejó el déficit en 5.7 por ciento, el peor desde 1980; mientras que en este 2025 y primer año de Claudia Sheinbaum, cerrará con un déficit del 4.3 por ciento.

Gastar más de lo que ingresa obliga a contratar deuda y provoca inflación.

Para el próximo año, la doctora solicitó contratar deuda interna por 1 billón 780 mil millones de pesos que sumados a lo que se pretende solicitar de deuda externa, el total superará los 2 billones de pesos. De tal manera que al cierre del 2026 México acumulará una deuda superior a los 20 billones de pesos, que representan el 52.8 por ciento del PIB.

La situación es crítica y se pone peor al constatar que los gobiernos de Morena que han encabezado Andrés Manuel López Obrador y ahora Claudia Sheinbaum Pardo han doblado el monto de la deuda del país.

En el año 2000, Vicente Fox Quezada empezó su administración federal con una deuda, en números redondos, de 2 billones de pesos y la dejó en 3 billones. Felipe Calderón Hinojosa la creció a 5.9 billones de pesos y Enrique Peña Nieto hasta los 10.5 billones. Ya era una tragedia y López Obrador no se cansó de criticar a esos gobiernos neoliberales y corruptos que habían endeudado gravemente a México. Tenía razón.

El colmo, es que, en sólo 7 años de gobiernos de Morena, la deuda ya supera los 18 billones de pesos. Salieron peores que los que tanto criticaron.

Peor aún, la deuda no es para apoyar decididamente a la población con mejoras contundentes en sectores como salud o educación.

No, uno de los más beneficiados en el 2026 será PEMEX. Adicional a su presupuesto de 517 mil 362 millones de pesos que representa un incremento del 7.7 %, recibirá una inyección adicional de recursos por 263 mil 500 millones de pesos, prácticamente el doble del presente año que recibió 136 mil millones.

Es decir, PEMEX recibirá de manera extraordinaria casi 22 mil millones de pesos mensuales, 721 millones diarios, 30 millones cada hora y 500 mil pesos cada segundo.



## 16 DE SEPTIEMBRE 2025

De se tamaño la crisis. Mientras usted, estimado lector, lee esta columna, Petróleos Mexicanos ya se consumió unos 3 millones de pesos. ¡Uf!

La promesa de PEMEX en su Plan Estratégico 2025 – 2035 y en el que confía la doctora, es que para el 2027 ya no requerirá ayuda para hacerle frente a sus adeudos. Ante un presupuesto deficitario, irremediablemente llegarán nuevos impuestos, denominados “saludables” que impactarán a la mayoría de los mexicanos y que contraviene otra de las promesas de la científica.

Se trata del incremento al Impuesto Especial a Producción y Servicios (IEPS) en bebidas saborizadas como refrescos incluyendo aquellas que contienen cualquier tipo de azúcares no calóricos, lo que representa un incremento del 87.3 por ciento respecto al 2025, es decir, se pagará aproximadamente un 15 por ciento más por los refrescos. También aplicará en tabaco, videojuegos y casas de apuestas.

Para colmo, en la propuesta de la doctora, el Poder Judicial y la Suprema Corte de Justicia de la Nación van a costarnos más, cuando una de las promesas de su reforma fue que este poder sería más eficiente y menos costoso...”

<https://postdata.news/libre-expresion-deficit-mas-deuda-y-mas-impuestos-para-2026/>